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企及的日子。

顾家对这个女婿十分满意，也

松口说如果生二胎，无论男女都可

以姓吴。吴恺表示他没有要二胎的

想法，亲手带大女儿已经让他有些

力不从心了。

吴恺虽然不是萧山赘婿，但他

的经历在浙江一带的入赘婚中很有

代表性。萧山当地一家开业 21 年的

婚介公司工作人员王先生表示：“现

在来登记招赘信息的女方家庭，大

多看重男方人品、工作能力和双方

投不投缘。”王先生说，以前必须

达到的硬性标准，现在也能松动了。

比如要求本科以上学历，但确实能

力出众的，大专学历也可以。“而

且现在开放多了，很多事情可以协

商。以前入赘，孩子必须跟女方姓。

现在可以生两个孩子，一个跟男方

姓，一个跟女方姓。”

为什么萧山多赘婿 ?

无论是吴恺的家乡，还是杭州

萧山，都是浙江民营经济十分发达

的地区，也给这一带的招赘风俗提

供了土壤。

萧山东部南部发展不均，东部

较富裕，南部欠发达，南部很多男

青年愿意上门到东部发达地区，就

出现了“上门女婿”潮，要是家中

有两兄弟，肯定会有人催着其中一

位去做上门女婿，一是减轻父母负

担，二是跳入富贵门。

在 80 年代初，信息交流不畅，

上门女婿还只限于口口相传，倾向

在本地解决内需，后来有了做上门

女婿业务的婚介所，业务红火。

1987 年，萧山撤县设市，从小

农经济模式迈入工业化、城市化发

展。2001 年，萧山撤市设区，融入

大杭州发展格局，经济实力飙升。

与此同时，严格执行的计划生

育政策让萧山一度“女多男少”。

根据 2000 年的人口普查数据，萧

山男女性别比是 98.89:100。而到了

2010 年人口普查数据中，萧山户籍

人口男女性别比是 97.00:100。女多

男少愈发普遍，且每个家庭大多都

是独生女，招婿逐渐成为当地一种

婚俗。

尤其是在 2001 年萧山市改为杭

州萧山区后，产生了大批“拆迁女”。

很多独生女家庭便选择挑一个能干

的女婿上门，为了家族企业的延续

和老有所依。萧山某婚介服务公司

资深咨询顾问就表示：“萧山拆迁

户增加，每年就有 300 多个家庭要

招上门女婿，光是我办公桌上堆着

的女方资料就有厚厚一叠。”

有意思的是，萧山可能是全国

唯一一个把赘婿在拆迁中能分到

的份额明文规定的地区——2017

年，在萧山网络问政平台上，有

网友提出：应如何理解《蜀山街

道城中村改造房屋征收安置实施

细则》中提到的“符合入赘条件

的女婿”？对此，蜀山街道明确

回应：1. 家庭中有一个女儿或者

两个女儿；2.家庭中必须没有男孩；

3.两个女儿只能有一个可以入赘，

另一个不能入赘。

福布斯曾统计，中国国内上市

家族企业中，3% 的公司的经理乃至

董事长都由“女婿”担任。在萧山，

一些著名民企的管理层也有女婿的

身影，他们虽然不是严格意义上的

赘婿，但因为帮忙打理老丈人家族

企业，也担负起赘婿的部分义务。

以国内第一家上市的民营企业万

向为例，创始人鲁冠球就是萧山人。

早在80年代初期，万向就决定“走

出去”，而负责国际市场体系建设和

品牌宣传的，正是鲁冠球的小女婿倪

频。倪频自浙江大学工商管理硕士毕

业后，曾在万向基层任职，与鲁冠球

小女儿相恋结婚后，接任了海外市场

拓展工作。这个女婿没让鲁冠球失望，

在他的操盘下，万向完成了30多个

海外并购、参股案例。

曾是萧山首富的荣盛控股掌舵

者李水荣，也早早地把女婿项炯炯

推上了接班人位置。2017 年，硕士

学历的项炯炯从集团董事长助理晋

升为公司总经理。如今，项炯炯已

经在这个位置上坐了4年，表现不俗。

而对于前文所提的吴恺而言，

他已凭借一己之力把老丈人的生意

做到了海外。从这个意义而言，对

于萧山乃至民营经济繁荣地区而言，

赘婿对于女方家族企业而言不仅是

家庭成员，也是一个职业经理人，

而赘婿也从女方家拿到了人生的“天

使轮投资”，形成一种多赢的格局。

这也让如今的萧山招婿条件水

涨船高。

对外地人，萧山丈母娘还是有

　　宗族势力相对松散且移民较多的地区，对于入赘的限
制较少，入赘婚的比例也就略高一些。


